

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1.50  
En el resto de España, trimestre, id. 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, viernes 22 Febrero de 1895.

N.º 4067

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, 10 céntimos. Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

### SECCION DE NOTICIAS

#### Lo de Puerto-Rico

La invasión de moneda mejicana en el mercado de Puerto-Rico es motivo de preocupación para cuantos se interesan por la suerte y prosperidad de las Antillas españolas.

Grande es la perturbación que nace de consentir que circule moneda que sobre no ser de acuñación nacional, es de tan mengua la estima por lo bajo de su ley. Apenas excede el valor de las monedas mejicanas de lo que representa en sí el metal de que están fabricadas, y como de la acuñación ha desaparecido todo vestigio, ha venido á suceder que las circulantes no son tales monedas, sino pedezcos de aleación común sin estimación ni significación legítima.

De aquí la apreciación de los valores monetarios y el alza extraordinaria de los cambios que tan abatidos trae á los que tienen que cobrar sus haberes y salarios en pesos que valen medios duros, y tienen que pagar las mercancías en medios duros que con dificultad valen diez reales.

La crisis que atraviesa la isla es verdaderamente aterradora, y merece que los poderes públicos traten de remediarla.

Pero el gobierno, para solucionar tan grave conflicto, necesita muchos millones que no tiene, porque el medio radical para conjurar el mal se reduce á recoger toda la moneda mejicana, y echar á la plaza moneda española.

De otra parte, aceptado por el ministro de Ultramar el criterio de recibir y asimilar las palpaciones de la opinión para traducir en leyes y disposiciones gubernativas los deseos dignos de consideración que expongan los administradores, espera que se pongan de acuerdo las diversas tendencias que imperan en Puerto-Rico con respecto á la moneda en circulación.

Los diputados portorriqueños piden con insistencia el capje de moneda; los agricultores de la isla se oponen al canje.

¿Qué hacer ante tan opuestos pareceres de representaciones á cual más respetables?

Hay quien ve en la subida exorbitante de los cambios un negocio análogo al de la subida de los francos, favorable para los especuladores y rentistas que bonifican sus cupones con un 10, ó un 20 por 100 de prima. Pero seguramente es un daño para otros muchos, y especialmente para la nación cuyo crédito desmerece lastimosamente.

Importa, pues, que todas las fuerzas vivas de la pequeña Antilla vengán á una solución de concordia, que, aceptada por el gobierno, dé fin al estado ciertamente vergonzoso que atraviesan Puerto-Rico y Filipinas.

#### Los reformistas cubanos

Ha aquí el criterio de este partido,

según el discurso que el Sr. Amblard pronunció el sábado en el Congreso.

El Sr. Amblard dijo, resumiendo sus ideas:

Para que las reformas tan trascendentes sean eficaces, se necesita allí un centro con prestigio y autoridad en el país. ¿Lo tendrá el Consejo de administración? Yo espero que sí, porque á este Consejo deben ir todos los hombres más conspicuos de todos los partidos políticos que militan en la gran Antilla, y con el concurso de todos ese Consejo podrá cumplirse su importante misión. Pero, puede acaso desconocerse que hay una gran diferencia entre una corporación totalmente electiva y una corporación cuya medida, no diré que sea burocrática, porque esos Consejeros no van á tener sueldo del Estado, pero sí que es una mayoría esencialmente oficial. ¿Puede compararse desde luego la importancia de esta corporación con la de otra totalmente electiva?

Pues bien, como esto no puede desconocerse, aquí empieza el sacrificio que aporta á esta transacción el partido reformista, sacrificio que no estriba sólo en esto, sino que se demuestra por la continuación de esas Diputaciones provinciales, que como todos sabéis, son ruedas inútiles y bien gravosas para los intereses públicos.

Y voy á dirigiros un ruego para concluir, porque entiendo que estamos en el prólogo de una gran obra. Falta mucho que hacer; es más: con esto que estamos haciendo no habremos hecho absolutamente nada si la obra presente no se complementa con la resolución de problemas de otro orden, porque realmente las reformas políticas y administrativas no vienen á resolver aquellos otros problemas que hoy preocupan la atención pública en la gran antilla.

Me refiero, señores diputados, á la cuestión económica, que está intacta, y que en mi concepto, reviste infinitamente mayor importancia que la que discutimos en este momento.

#### La República de Hawaii

Las islas Hawaii se han constituido decididamente en República. Un partido antinacional pide la anexión á la gran República norteamericana. Estas islas, vistas por los españoles, no fueron conocidas hasta después de la visita del capitán Cook, que les dió el nombre de lord Sandwich y pereció en ellas en 1778.

Los misioneros protestantes contribuyeron á la civilización de los salvajes kanacos, y un jefe de ellos, Kamehamcha I fundó en 1794 un reino único en el Archipiélago, introduciendo en él análogas instituciones á la europea.

Ha seguido así este pequeño reino oceánico, siempre progresando, hasta que al morir el rey Kalakua, su viuda Silinokalani, no tuvo suficiente fuerza para impedir que aquellas islas, por completo convertidas á la causa democrática, se erigiesen en República, y el 27 de Enero la susodicha reina viuda ha abdicado en favor del nuevo gobierno republicano.

Pero á pesar de su abdicación, no ha sido puesta en libertad, y temiendo el

nuevo gobierno que una parte de la población se insubordinase en favor de Silinokalani, todavía no se ha atrevido á levantar el estado de sitio.

Esto no obstante, la República de Hawaii logrará salir de la crisis actual y presentarse en breve como un Estado floreciente, como la vanguardia del progreso en las regiones oceánicas, de la misma manera que la República de Siberia en Africa es la aventurada de la civilización en el Continente negro.

#### Las consecuencias de una bofetada

En *Le Figaro*, de París, el redactor de la crónica extranjera Mr. Jacques St-Cere trata de las negociaciones hispano-marroquíes que se han entablado en Madrid, con ingenio picante, que concluye en dudas y vaguedades picantes también, pero algo menos agradables que la forma en que están expresadas.

«Hay personas—dice el articulista—que si reciben una bofetada, la devuelven; las hay también que se la meten en el bolsillo. Pero se necesitaba un embajador marroquí para recibir una bofetada y aguantar quince días sin saber de qué manera devolverla.

«Está representándose en Madrid una comedia realmente deliciosa. El representante de S. M. S. fué abofeteado, como es sabido, por un general español á quien es insoportable la vista de los moros. (*Adelante, hijos de Mahoma*). Parecía que esto no se cantaba ya, más que en las óperas de la vejez de Gounod.)

«El anciano marroquí, después de la escena volvió á sus habitaciones, se mudó el albornoz y esperó! El Gobierno español le suplicó que dispensara, el presidente del Consejo organizó una fiesta en honor del huésped, lo reina regente le hizo presentar excusas, más nada valió: el viejo moro continúa esperando.

«El Gobierno español le hace notar que no se fué á Madrid precisamente para recibir una bofetada, que hay que tratar de varios negocios, que Marruecos se ha descuidado de pagar las indemnizaciones prometidas... «Puede que sí—dice el viejo moro,—pero estoy esperando.»

«Y como la espera empezaba á mortificar á la diplomacia española, y que una bofetada diplomática tendría importancia muy distinta que una bofetada militar, fueron enviados al viejo moro algunos grandes de España y algunos hidalgos, que preguntaron:

—¿Qué esperas, viejo moro?

Y con la tranquilidad de una perfecta alma oriental, respondió el viejo moro: —Espero que el sultán, mi amo, me diga de qué modo he de recibir la bofetada que me dieron.

«Y como el sultán, su amo, se ha ido al monte, á contribuciones, y esta operación con el acompañamiento indispensable de sablazos, tiros y cañonazos, dura bastantes meses, el Gobierno que paga buenos cuartos para que el viejo abofeteado viva con beatitud y esplendor en la buena villa de Madrid, percibe con dolor como crece y se hincha la cuenta del fondista, cosa nada útil ni agradable al desdichado personaje encargado de restablecer el equilibrio en la Hacienda española.»

#### Octavas republicanas

A NÚÑEZ

Mientras Sagasta mis destines guarde, jamás se marchará de mi mollera el de los fusionistas falso alarde, burla y chacota de la patria entera, por el cual, un Gobierno cierta tarde (pues tuvo que esperar que *atardeciera* para que no se viese tal desdoro), la integridad de España vendió al moro.

No se coció pastel tan agrio y duro en el horno del público entusiasmo; que, de haberse cocido, de seguro que España sacudiera su marasmo. Brotó de un diplomático conjuro, mengua de España, de la Europa pasmo, en que á Moret, siguiendo cual reata, el grupo liberal metió la pata.

Súbete en ese banco; en torno mira del torpe fusionismo la odisea que, mercenaria, proelamó tu lira, verás cómo la vista se recrea aquí el obrero de miseria expira, allá la agricultura se cuarteja... Tú jurarás, si á meditar te paras, no meterte en camisa de once varas.

Ya con impuestos ominosos quita al labrador el fruto de la tierra, y protestas y escándalos concita, vuelca las arcas; las escuelas cierra. Ya en su ambición satánica medita del Tesoro filtrar la última piedra, y llega á pretender su torpe anhelo hasta dejar al productor sin pelo.

¡Misérrima intención! Pero mañana, cuando pierda su triste poderío, esta generación soberbia y vana de tanto aventurero y tanto tío, bailarán los danzantes la pavana, y tú les cantarás el *pio, pio*, y dirás con razón, cuando lo veas: ¡Ya triunfaste Voltaire! ¡Maldito seas!

¡Ojo, Gaspar! El pueblo se desborda y nuestra gloria nacional vindica; el que no haya engordado ya no engorda porque ya no se roba ni claudica, Vete cogiendo la linterna sorda y abre una sepultura, pero chica, que solo con que caves medio dedo el trono cava ya de un Recaredo! (1).

SOLIMÁN (Agregado á la otra embajada).

(La Justicia.)

(1) Perez.

#### Últimos Telegramas

Madrid 20, 5.25 t.

Antes de la sesión del Congreso, los ministros han celebrado un Consejo brevísimo para acordar su conducta respecto á la proposición del Sr. Gasset, resolviendo aceptar la información parlamentaria en caso de insistir los autores de la proposición.

Madrid 20, 5.50 t.

En un telegrama procedente de Londres, se dice que el embajador de España en Inglaterra ha hecho desmentir la noticia publicada por los periódicos de anoche, diciendo que se hallaba gravemente enfermo de una pulmonía, pues solo sufre una bronquitis catarral que no ofrece gravedad.

Madrid 20, 8 n.

En el Congreso se ha verificado una reunión de diputados interesados en el canje de la moneda en Filipinas y Puerto-Rico. La tendencia general es favorable al canje. Se ha nombrado una comisión compuesta de los señores marqués de Montroig, Lastres, Prieto y Carvajal para que interesen á los jefes de todas las minorías en este sentido.

Se ha dictado una real orden del ministerio de Hacienda, disponiendo que sea considerado como estambre, todo hilo de mecha sea torcido ó no, que con una estension de veinticinco metros pese menos de cien gramos.

Se ha constituido la comisión del Congreso que entiende en lo relativo al proyecto del pago de la subvención del trozo de vía férrea de Huesca á Jaca y Canfranc, habiendo nombrado presidente al señor Moret y secretario al señor Alvarez Capra.

La Junta consultiva de obras ha aprobado el proyecto de carretera de Tarrasa á Olesa.

La sesión del Senado no ha ofrecido ningún interés.

Madrid 20, 8:15 n.

En la sesión del Congreso el Sr. Burgos ha anunciado una interpelación respecto de la crisis obrera en Andalucía y especialmente en la provincia de Huelva.

El Sr. Bullón ha censurado á la Compañía del ferrocarril del Norte por la elevación de las tarifas y ha pedido al gobierno que le aplique el reglamento de ferrocarriles en todo su vigor, pues la mayoría de los vagones carecen de freno automático.

El marqués de Valdeiglesias ha pedido socorros para la provincia de Madrid.

El ministro de la Gobernación le ha dicho que todavía quedan ciento cuarenta mil pesetas para distribuir y que algo le corresponderá.

El Sr. Fernandez Velasco ha preguntado si es cierto que había desaparecido la caja de provisión de los empleados del ferrocarril del Norte, añadiendo que urge saberlo, porque el producto de dicha caja excede de siete millones de pesetas y afecta á 25.000 familias.

El Sr. Janoy ha pedido una nota de las prisiones preventivas realizadas en España durante el año último.

El Sr. Gasser ha apoyado su proposición incidental sobre las cuestiones de la Marina, censurando su administración y afirmando la necesidad urgente de que una comisión averigüe la inversión que se ha dado á los fondos destinados para la construcción de la escuadra.

Le ha contestado el ministro de Marina defendiendo su gestión.

Ha continuado luego la interpelación del Sr. Romero Robledo sobre la causa llamada de la calle del Limón.

El Sr. Maurá, al contestar al discurso del Sr. Romero Robledo, se ha limitado á defender el celo de los funcionarios judiciales.

El Sr. Romero Robledo ha rectificado afirmando que los tribunales no pueden procesar por la denuncia de un anónimo sin violar la seguridad personal, pues el anónimo es un acto de infamia.

El Sr. Lopez Muñoz ha pronunciado un discurso haciendo suyas las afirmaciones del Sr. Romero Robledo.

Madrid 21 12-15 m.

El ministro de Estado ha conferenciado con algunos representantes diplomáticos acerca de la cuestión relativa á Marruecos.

El Correo Español publica una conversación entre D. Carlos de Borbón y un periodista napolitano, en la que aparece que el primero no desea ni espera el concurso del episcopado español.

Paris 20, 1:35 t.

El Consejo de ministros que hoy se ha reunido ha acordado que, si el Reichstag aprueba la concesión de primas de exportación respecto de los azúcares, se

adopten inmediatamente en Francia las medidas oportunas para destruir el efecto de dichas primas en el mercado francés.

Paris 20, 4:22 t.

Berlin.—El Reichstag ha aprobado sin discusión en tercera lectura la proposición relativa á los jesuitas, en medio de los aplausos del centro.

Viena.—El Emperador Francisco José y los archiduques irán á pié detrás del féretro del archiduque Alberto desde Hofburg hasta la iglesia. El rey de Sajonia y quizás el Emperador de Alemania y el Rey de Portugal asistirán á los funerales.

Paris 20, 6:45 t.

Pesht.—La Cámara de los diputados ha aprobado por unanimidad la proposición de M. Ludrey, pidiendo que los diputados renuncien un día de su asignación á favor de los indigentes.

Paris 20, 11:50 n.

Berlin.—En la sesión del Reichstag se ha discutido la proposición del centro, pidiendo la disminución de las horas de trabajo de los obreros casados empleados en las fábricas.

Londres.—La explosión del polvorín de Takaó, ocurrida en Formosa, causó 2.000 víctimas.

Arco.—Los funerales del archiduque Alberto se celebrarán el martes próximo en Viena.

### Los generales chinos

Un corresponsal de un periódico alemán, en Tien-Tsin, dice que el cargo de general en China viene á ser un resto de feudalismo, y más que de generales debe calificarseles de empresarios ó contratistas de ejércitos. Lo mismo que los mandarines civiles, compran sus empleos con el fin de explotarlos y del mismo modo que si se tratase de la colocación de un capital.

Reciben el gobierno sumas determinadas, según la importancia del mando, y todo su empeño lo cifran en disminuir los gastos, ya se trate de un batallón, ya de un campo de concentración.

La importancia de las ganancias que realizan depende en todo caso de su habilidad para falsificar las cuentas y enganar á los soldados.

Después de la batalla de Ping Yang había muchos soldados que no habían cobrado sus haberes desde hacía cuatro ó cinco meses, y esto se debió á que algunos generales habían calculado con que en las batallas habían de ocurrir muchas bajas y la liquidación se haría por sí sola.

Según parece, el más notable de los especuladores era el general Wei. Este general nunca mantuvo en su ejército más de la mitad del contingente que debía tener, según la suma que percibía, y además las tropas no se componían en su mayor parte de otra cosa que de hombres sin instrucción militar y coolies enganchados en lugar de los desertores. Estos, como era natural, no tenían ánimo ninguno de batirse. Pero el general, que lo sabía evidentemente, habla sobornado á personas muy influyentes para obtener su mando. En cuanto á las deserciones, los chinos no las dan importancia alguna, considerando los solo como uno de tantos azares de la guerra.

Sin embargo, conviene advertir que no todos los generales están cortados por este patrón, y algunos se han portado como valientes soldados, y entre éstos el valor de un contingente depende de la persona de su jefe lo mismo que en los tiempos feudales en que los sol-

dados no conocían más que su jefe.

Como ejemplo puede citarse el del general Tsa Pao-Twei, que murió como un héroe en la batalla de Ping Yang, y era conocido no solo como valiente, sino que como persona amable se había sabido atraer las simpatías de cuantos habían tenido relaciones con él. Este general era mahometano.

### De Portugal

#### ¿Llegó la hora?

El Gobierno regenerador de Portugal tiene más miedo que vergüenza, como vulgarmente se dice.

Las noticias que se reciben de Lisboa anuncian, con gran contentamiento nuestro, nuevas agitaciones políticas y probabilidades de una seria conspiración.

Esta es la causa de que se vigile, con especial esmero, el regimiento 18.º de infantería, que está de guarnición en Porto, y que se adopten otras medidas de previsión.

#### Aniversarios

Bajo este epigrafe publica nuestro querido colega A Folha do Povo, de Lisboa, unas líneas dedicadas á conmemorar gloriosos aniversarios para la raza ibérica.

«Ayer hizo—dice el valiente diario republicano—veintidós años que se publicó en Loanda, el primer número del semanario republicano O Pharol do Povo: veintidós que Amadeo de Saboya rehusó la corona de España para sí y para sus descendientes, y trescientos noventa y tres que salió de Lisboa la armada, á las órdenes de Vasco de Gama, con el fin de descubrir el camino para la India.»

«Hace veintiseis años que se realizó la apertura de las Constituyentes españolas, y veintidós que fué proclamada la República en España.»

#### El rey del Congo

Ha llegado á Lisboa, en el vapor Portugal, el Sr. D. Alvaro, rey del Congo, acompañado de su sobrino D. Andrés Souza, de su secretario D. Henrique Agua-Rozada, de dos grandes de su corte negra D. Garcia y D. Alvaro Negongo, así como de sus criados Thomas y Rufino Vieira.

El rey y su comitiva se encuentran alojados en el hotel dos Duas Nações de Lisboa.

#### Fuerzas á Lorenzo Marques

En los primeros días de Marzo saldrán para Lorenzo Marques las secciones de ingenieros y de artillería.

Las fuerzas expedicionarias serán mandadas por un general de brigada; la sección de ingenieros por el capitán señor Fortunato de Castro, y la de artillería por el capitán señor Guillermo Oom.

### MAHÓN

Tiene el valor el diario conservador, defensor del Ayuntamiento de los abogados, de acusar al actual de no haber realizado economías. Imposible parece que los hombres que han dejado tan triste huella á su paso por el municipio, cerrando sus presupuestos con déficits enormes, nunca vistos en esta ciudad hasta que tuvo la desdicha de ser administrada por abogados, tengan el valor todavía de acusar á la administración actual de que no realiza economías. No hay más que comparar los presupuestos de 1892-93 y 1893-94 con el de 1894-95 formulado por el Ayuntamiento actual.

No solo en instrucción pública y beneficencia, como pretende falsamente el diario conservador, sino en todos los ramos que dependen de la administración municipal, se han introducido economías.

Tampoco es cierto que se haya gastado una suma de consideración de tapadillo para establecer un motor á gas en el Hospital Civil. Los que adoptaron el sistema de tapadillo fueron los que gastaban cantidades respetables en agencias para despachar los expedientes relativos á «La Eléctrica», y á adquisición de casas escuelas, y se abonaban esas cuentas de agencias á la casa Gonalóns, Carreras y Compañía, cuyos tres principales socios dirigían el cotarro municipal, sin que el Ayuntamiento hubiese acordado invertir cantidad alguna ni encargarse á ningún agente el despacho de tales expedientes.

La Junta de Beneficencia acordó colocar un motor á gas en el Hospital para extraer el agua necesaria para el servicio del establecimiento y para la sala de baños, y antes de acordarlo formuló dos presupuestos, el uno para averiguar el coste de reparación y conservación de la noria que existía años hace, y el otro para averiguar el coste de colocación y sostenimiento del motor, y en vista de ambos presupuestos, y despues de cerciorada de la mayor conveniencia é importante economía que se obtendría substituyendo la noria por un motor, tomó el acuerdo de colocar el último. Ya vé, pues, el diario conservador, la enorme diferencia que existe entre la conducta del Ayuntamiento de los abogados que antepone á cara descubierta el interés de «La Eléctrica», al del municipio, y la conducta de los actuales administradores municipales.

Todas las personas imparciales, que quieran cerciorarse de lo dicho, pueden pedir datos á los señores individuos que forman parte de la Junta de Beneficencia y entre ellos al mismo defensor de «La Eléctrica», Sr. Huguet, y les justificará lo que llevamos dicho.

El baile celebrado anoche, en el casino Unión Republicana estuvo animadísimo, en vista de lo cual la comisión recreativa de tan favorecida sociedad ha dispuesto se den cuatro extraordinarios bailes de máscaras durante las noches de mañana sábado, domingo, lunes y martes próximos.

Con tanto baile me temo se le evapore el pulmón ó que se nos quede memo alguien de la comisión.

Ha fallecido en San Cristóbal el maestro de instrucción primaria de aquella aldea D. Vicente Torres Guasp.

En la tarde de hoy, ha sido conducido al Cementerio Católico de esta ciudad, el cadáver de D. Andrés Ejarque y Obón padre político de D. Leopoldo Puerta Pelaez Registrador de la Propiedad de este partido, acompañado de un séquito numeroso.

Acompañamos á su apreciable familia en el dolor que por tan sensible pérdida le embarga.

Según el estado que publica la Gaceta de Madrid del 17 de este mes de los hombres con que cada zona ha de contribuir al reemplazo de este año, el cupo correspondiente á las Baleares es de 1.432 hombres ó sean 1.269 para prestar el servicio en los regimientos Regionales de estas islas y 163 para Ultramar.

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor Nuevo Mahón procedente de Barcelona.

D. Raimundo Gutierrez, Carlos Ferris, Eduardo Balle, Emeteria Iglesias, Jaime Funolleras, Matías Camps, Jerónimo Florit, Carlos Moysi, Nicolás Tur y otro, Rafael Cardona, Enrique Cardona y señora, Federico Cardona.—Total, 14.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón.

Muy Sr. mío: La deferencia, con que se ha dignado publicar en las columnas de EL LIBERAL de ayer, el regreso á España de mi representado D. Manuel Ruiz Zorrilla é ilustre jefe de nuestro partido, me obliga á contestarle á la mayor brevedad.

Estas demostraciones de afecto y cariño que el periódico de su digna representación manifiesta hacia la dignísima persona de mi más distinguido amigo y jefe, han sido acogidas con cariño y aprecio por toda la junta del Comité de mi presidencia y celoso este de no faltar se me asocia para darles las más sentidas y expresivas gracias. S. S. S.

El Presidente del Comité Republicano Progresista.

Francisco Tuduri.

20 Febrero 1895.

Sección Carnavalesca

Valle de Josafat

21 Febrero de 18524.

Orfeón "Lo Progrés."

Casino "El Consey."

Mahón

Queridos compañeros: Un sonido conmovedor acaba de despertarme y acto seguido he consultado un calendario perpétuo que por fortuna depositaron en mis manos los encargados de amortajarme.

Una alegría inmensa se apodera de mí, veo que el sábado es el último de este bullanguero carnaval.

Aún conservo mi entusiasta afición por la música y sobre todo por el canto colectivo.

Se que formais un Orfeón que por unos es aplaudido y por otros envidiado, yo seré de los primeros, os lo juro en nombre de mi bisabuelo, antiguo trombón que reben-tó de gusto acompañando una romanza á la Churumbelli.

De modo que ya habreis com-

prendido que soy de los vuestros en cuerpo y alma.

El sábado estaré entre vosotros, salidme al encuentro en lujosa calbata y concededme la dicha de presidir el baile aunque ello me ocasione la desgracia de tener de nuevo que separarme de vosotros hasta el valle de Josafat.

Vuestro siempre de tejas abajo.

PROCOPIO I.

P. D. Buscadme una pareja para el baile, que sea bonita y os prevengo que me van gustando las de quince años por.... abajo.

Las calles que recorrerá la comparsa que saldrá á las siete y media serán las siguientes:

Plaza Esplanada, Moreras, Bastión, Deyá, Infanta, Gracia, San Lorenzo, Infanta, San Manuel, Castillo, Reina, Orfila, Comercio, Castillo, Plaza Príncipe, Plaza Carmen, Arravaleta, Nneva, Hannover, Buenaire, Isabel 2.º, Rector, Prieto y Caules y Cifuentes.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Grandes bailes de máscaras para los días 23, 24, 25 y 26 del corriente, á cargo del Orfeón "Lo Progrés", en obsequio al Muy Ilustre Sr. D. Procopio I.º Mahón 22 Febrero 1895.—La Comisión.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 23 Sábado

San Florencio confesor y Santa Marta virgen y mártir.

Sale el Sol á las 6'42.—Pónese á las 5'46. Luna: sale 6'30 M.—Pónese 4'55 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques Entrados

Día 22.

De Barcelona vapor "Nuevo Mahón", cap. D. Tito Ginart, con 19 trips., 14 pasajeros y varios efectos.

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Menorquin, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 tripulantes, 32 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 19.

Para la mar fragata de guerra alemana "Gneisenau", de 14 cañones y 470 plazas, al mando del capitán de navío Mr. Fonseca Wollheim.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

El «fac totum»—Negociación terminada—Zorrilla mejora—Buena noticia—Enigma.

Madrid 21, 5'30 t.

En el Consejo presidido por la Regente se ha acordado que

el General Martínez Campos salga esta noche para Viena con objeto de asistir á los funerales del Archiduque Alberto, en representación de la Reina.

Se han dado por terminadas las negociaciones con la embajada marroquí. Esta se despedirá el sábado de la Reina saliendo el domingo de Madrid.

El Sr. Ruiz Zorrilla sigue mejorando.

Aumenta notablemente la exportación á Suiza de los vinos españoles.

Destacamento «espano» llega á Pekin. (1)

(1.) Así dice el telegrama.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 21, 4'20 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior', 'B. H. de Cuba 1886', 'Banco Hispano Colonial', etc.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type and Price. Includes 'Interior . . 12 rs. vn. paga alcista' and 'Exterior . . 14 . . . . . »'.

TEATRO

Tres últimas funciones,

poniéndose en escena el Sábado La zarzuela en dos actos «Cádiz» y la en uno «Quien fuera libre».

Domingo

«Cádiz» y «Para casa de los padres».

Lunes

«El Juramento».

Precios los anunciados.

Se empezará á las 8.

Terminada la función tendrá lugar en cada uno de dichos días, y tambien el último de Carnaval Grandes bailes de máscaras empezándose media hora después de terminada aquella á excepción del último día que empezará á las 9.

Los precios para los bailes serán los siguientes:

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 'Palcos de primer piso 2'00', 'Plateas 1'50', etc.

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Un caballero particular á quien preguntaron cómo había vivido tanto, respondió:

—Nunca estuve de pie pudiendo estar sentado; me casé muy tarde; enviudé pronto, y no me volví á casar.

Hé aquí el secreto.

En un combate naval se ocultó un soldado en la bodega, y terminado el fuego, sacó la cabeza preguntando:

—¿Hemos ganado la acción ó nos han hecho prisioneros.

En un restaurant:

—Mozo, diga usted al amo que haga el favor de presentarse inmediatamente.

—¿Qué se ofrece? pregunta el dueño al parroquiano.

—Vamos á ver: ¿por qué se atreve usted á llamar Burdeos á ese vino?

—Hombre no tengo empeño en ello, A veces le llamo también Borghena ó Rhin.

—¿Qué carrera sigue su hijo de usted?

—La de las armas.

—¿Le tiene usted en una escuela militar?

—No señor, le tengo en Albacete de aprendiz en una fábrica de cuchillos y navajas.

Escena conyugal:

Después de la primera noche de boda, levántase el marido al rayar el alba, enciende la chimenea y hace el café, del cual sirve una taza á su esposa, que continúa muy abrigadita en la cama.

—¿Qué feliz soy!—exclama ella.

—¿Has visto bien lo que he hecho?—le pregunta el marido.

—Sí.

—Pues bien; esto no es más que un ejemplo, para que sepas lo que debes hacer conmigo todas las mañanas.

Advertisement for D. Andrés Ejarque y Obón. Includes a tree logo and text: 'Ha fallecido á la edad de 75 años á las doce y media de la madrugada, después de recibidos los Santos Sacramentos. Q. E. P. D. Su desconsolada esposa, hija, hijo político, nietos y demás parientes participan tan sensible pérdida á sus amigos y conocidos y les ruegan le tengan presente en sus oraciones. El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde. El duelo se dá por despedido después del entierro. Mahón 22 Febrero 1895.'

Anuncios.

Administración Depositaria de Hacienda de Mahón

Prorrogado el plazo para la redención del servicio Militar hasta el 28 del presente mes, esta Administración Depositaria admitirá dichas redenciones todos los días laborables y horas ordinarias de servicio hasta las doce de la mañana del citado día 28.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Mahón 18 Febrero de 1895.—José J. Sancho.

EDICTO

D. Sebastián Vinent de Mesa Alcalde Constitucional de Mahón.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la recaudación tiene establecida en Mahón calle de la Infanta n.º 8 durante los diez primeros días del próximo mes de Marzo y á las horas de nueve de la mañana á una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 19 Febrero de 1895.—El Alcalde, S. Vinent.

Venta

Está en venta la casa n.º 6 de la plaza de la Constitución. Informes en la misma.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el lunes próximo 25 del actual á las 4 de la tarde el vapor

Nuevo Mahonés

al mando de su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho, Infanta 24.

Casa para vender

Lo está en el pueblo de Villacarlos calle Stuart n.º 59.

Para informes calle Gracia n.º 3, en Mahón.

Muebles para vender

En la calle de Cituentes número 87 hay armarios guardarropas de tres precios, una mesa de noche, un lavador de manos, una mesa con espejo, una caja de reloj, una mesa de sala y otros varios muebles.

PASTILLAS FOSFATADAS

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Chocolate Mallorquín

de MATEO VIDAL de Palma

Libra ptas. 1'50 y 2'00

Colmado La Mallorquina

Moreras, 52.—MAHON

Gran surtido de conservas, pescado, carne, caza y legumbres.

Servicio fijo y semanal de transportes

AMENGUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9 BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivedo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de esta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zafra á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero; Ultramar é Islas Baleares.

Subasta

El día 3 de Marzo próximo á las once de la mañana se venderán en licitación verbal y en el despacho del Notario don Francisco Mercader dos casas situadas en esta ciudad, y son:

Una, calle del Sol n.º 16, bajo el tipo de 3.000 ptas.

Otra, calle de Anunciay n.º 23, bajo el tipo de 12.500 ptas.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

Anuncio

Se venden dos casas en la calle de la Piana números 44 y 46, juntas ó por separado.

Se darán sobre primera hipoteca 7500 pesetas al 5 por 100.

Sobre primera hipoteca se tomarán unas 1500 pesetas al 5 por 100.

Informará Andrés Escudero, plaza del Príncipe n.º 3 A.

Para vender

Lo están diez acciones del Banco de Mahón. Informes en esta imprenta.

Se vende la casa calle de Gracia n.º 113 y 115. Informarán en la misma calle n.º 147.

Para vender

Lo está la estancia llamada Se Peña, situada á la parte Norte del término municipal de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

«El Gurugú» para vender

Habiéndose de ausentar el dueño de las casas y huerto de recreo situado en la carretera de San Luis, conocido por El Gurugú, se venderá dicha propiedad con ó sin los utensilios y demás muebles de casa. En la misma finca darán informes.

VERDADERA BARATURA

En el almacén de muebles de la plaza del Príncipe número 10, se darán todos los muebles existentes á los precios que á continuación se expresan:

- Un armario guarda-ropas con luna de grandes dimensiones y forrado interior caoba ó ce 400'00
Uno idem de igual clase tamaño no regular 250'00
Uno idem de menores dimensiones 175'00
Un bufete comedor con mármol 110'00
Una mesa tresillo roble 110'00
Mesas de centro ovaladas con mármol 30'00
Idem, idem, cuadradas 35'00
Camas de Viena para matrimonio 45'00
Idem, idem, 6 palmos 30'00
Idem, idem, 5 idem 28'00
Una cama matrimonio de hierro superior 35'00
Una idem monja, idem idem 30'00
Una idem matrimonio muy doble 45'00
Una idem idem clase corriente 23'00
Una idem, idem, idem 20'00
Una idem, idem, 6 palmos 17'00
Una idem, idem, 4 idem 14'00
Una idem, idem, 4 idem 12'00
Una idem con barandillas para niños 17'00
Un catre tela metálica 13'00
Una cuna de madera torneada 30'00
Una sillería tapizada con respaldo, compuesta de un sofá, dos sillones y seis sillas 200'00
Una idem Viena tapizada compuesta de seis sillas y un sofá 170'00
Un somier sistema americano para matrimonio 30'00
Uno idem idem, monja 22'50
Un somier sistema americano, 5 palmos 20'00
Uno idem, con muelles para matrimonio 16'00
Uno idem, idem, monja ó sea 6 palmos 14'00
Uno idem, idem, 6 palmos 11'99
Sillas mallorquinas de caoba asiento rejilla rectas 6'75
Idem, idem, idem, redondas 6'00
Idem, idem, idem, enca 5'00
Sillas de nogal y de caoba con asiento rejilla á varios precios
Sillas de Viena, sofás y mecedoras á precios muy arreglados.
Molduras para cuadros de muchas clases á los precios de 0'25, 0'45, 0'65 ó 0'85 y 1'00 peseta úna, habiendo otras clases también, á precio de factura.
Cromos de todas dimensiones á precios baratísimos.
Y otros muchos géneros que se darán á precios de factura.

Para alquilar

Los bajos de la casa n.º 16 de la Cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

Imprenta de Bernardo Fábregues. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de san greo, desgarre de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensación producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir den "Rico Sant-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.